

por Fidel José Fernández y Fernández-Arroyo  
.....  
Algunas novedades habidas en el Refugio desde el verano de 1.984 hasta la fecha.-

Rapaces diurnas nidificantes.- También este año, el censo de los pollos que salen adelante se ha realizado de forma completamente exacta, exceptuando los datos parciales correspondientes al cernícalo vulgar .

Por lo que se refiere al buitre leonado, el número de nidos con éxito en la cría es menor que en 1.984 . Por otra parte, en invierno fue encontrado un buitre muerto.

Félix Martínez Olivas ha continuado realizando su importante trabajo sobre el -- éxito en la reproducción y sobre otras facetas de la biología de esta especie .

En cuanto al número total de ejemplares, merece destacarse un nuevo recuento -- global, realizado por un equipo de 29 naturalistas en el amanecer del 11-XI-84, que arrojó la cifra de al menos 364 buitres leonados distintos que habían pernoctado -- allí, además de 2 águilas reales, y un mínimo de 4 búhos reales, 2 halcones peregrinos y 5 cernícalos vulgares . Por lo menos 10 de los buitres eran jóvenes del año.

Sobre las recuperaciones, parece interesante anotar que un pollo anillado el 14-V-84 fue hallado muerto en Sotoserrano (Salamanca) el 11-IX-84; y que otro buitre anillado el mismo día y en el mismo barranco fue recogido en Saelices de la Sal (Guadalajara) el 15-IX-84, y soltado en el cañón del río Mesa, en Calmarza (Zaragoza), el 22-IX-84 .

El comedero de buitres.- Desde el otoño de 1.984, se ha dejado carne en cinco ocasiones (un cerdo, unos 1.000 kilos de carne de diversas reses, una oveja, 42 corderos, y 3 cerdos, resp.). Entre las fotografías realizadas con este motivo, destacan la de un águila real junto al cerdo muerto obtenida por Carlos Martín Jiménez, y las de un alimoche sobre la oveja conseguidas por José María Santiago Sáez .

Nota.- Llama la atención el hallazgo, por Antonio Sanz Carro y Félix Martínez Olivas, el 18-V-85, de un nido de buitre y otro de alimoche situados en la misma peña, cada uno de los cuales contenía un huevo roto que presentaba claramente las señales de -- las uñas y los dientes de un mamífero (identificado como garduña en el Museo de Ciencias Naturales de Madrid) .

El censo del alimoche ha sido realizado por Mario Morales Villarroel, José Luis Perea Rodríguez y José Velasco Cabas, quienes han seguido con su interesante y detallado estudio sobre esta especie . El número de pollos que han llegado a volar ha sido superior al de las temporadas precedentes .

La reproducción del águila real no ha tenido éxito este año .

En cuanto al halcón peregrino, merece resaltarse el estudio realizado allí -- por Guillermo Doval de las Heras (que también se ocupa de las poblaciones de otras zonas). Una sola pareja ha criado con éxito este año , sacando dos pollos .

Por último, indicaré que en 1.985 han sido localizados dos nidos con pollos de cernícalo vulgar situados en el interior del Refugio (por Félix Martínez Olivas y Manuel Fernández Márquez, respectivamente).(Probablemente hay más).

Rapaces diurnas no nidificantes.- Entre varias noticias poco habituales (por ejemplo, en septiembre de 1.984 fue hallada un águila culebrera muerta, de fase clara; -- Félix Martínez cita, el 20-I-85, 18 milanos reales y 33 buitres leonados-- sobre una oveja muerta, entre Maderuelo y Boceguillas), destacan las nuevas citas del buitre negro :

-El 7-IV-85 vi un buitre negro sobre los páramos del sudeste, durante largo rato .

-El 22-IV-85, Mario Morales y José Luis Perea observaron dos veces un buitre negro sobre el mismo lugar .

-El 4-X-85, Miguel Carro siguió durante 19 minutos a un buitre negro, que se posó dos veces; y ese mismo día, al atardecer, Félix Martínez vio al buitre negro posado en Peña de la Zorra, donde pasó la noche, junto con 106 buitres leonados .

Las sueltas de rapaces diurnas.- En lo que va de año, ha sido puesto en libertad un cernícalo vulgar, según la información recibida al respecto .

Curiosidades.- El 9-VI-85 me gritó repetidas veces un alimoche adulto ./(Primera vez que oigo este sonido).

Nota.- El guarda Hoticiano Hernando comunica haber visto un alimoche adulto el 5 de octubre (1.985).

Notas sobre otras aves.- Félix Martínez halló un autillo atropellado el 28-IX-85, entre Linares y Maderuelo (fuera del Refugio) .

Han aparecido citas (nuevas) del zorzal real (Félix Martínez; 21/22-XII-84), del alzacola (Grupo Athene; hallados restos en un nido de halcón; 1-V-85) y del martinete (Felipe Javier Samino Arellano y Bernabé-Luis Sánchez Cerro; 21/22-VIII-85).

Nota.- Este año, los cuervos han anidado en Peña Portillo .

Los mamíferos .- Jesús Cobo Anula cita un orejudo austriaco (capturado con red de anillamiento en el barranco de Valugar el 1-XI-84, y liberado a continuación). // Mario Morales y José Luis Perea consiguen ver al tejón (con las luces del coche) en la noche del 22 al 23-IV-85. // El guarda Hoticiano Hernando Iglesias observa de nuevo al gato montés. //

Los reptiles.- El guarda Hoticiano Hernando me regala una camisa de culebra bastarda de 151 cm. de longitud (el mayor ejemplar de esta especie citado hasta la fecha en Montejo, según mis noticias) . // Alfredo Prieto Martín cita una culebra de escalera de 96 cm. , que comió una rata de agua . // Ezequiel Martínez Rodríguez anota un galápago leproso en el río el 8-VIII-85. // Observé una coronela meridional el 1-VI-85 . // Félix Martínez y Guillermo Doval encuentran una víbora hocicuda de unos 51 cm., atropellada, el 6-X-85 .

Los anfibios.- Manuel Fernández Márquez cita un gallipato muerto el 14-VII-85, en el barranco de Valdecasuar (1ª cita que conozco de la especie en la zona, aparte de los que fueron soltados en el campamento de P. Portillo en 1.984).

Las recuperaciones de aves anilladas (no rapaces).- Una abubilla anillada el 31-III-83 junto al río, por el grupo Naumanni, fue recuperada el 10-III-85, por el grupo Athene, en Rivas-Vaciamadrid (provincia de Madrid) .

Además, ha habido bastantes recuperaciones dentro del propio Refugio , en ocasiones varios años después del anillamiento, realizado por los grupos Athene, Naumanni, Chrysaetos, Monticola, Alcor, Geac, etc.

Nota.- Desde el verano anterior, he recibido un total de 21 publicaciones - relacionadas con el Refugio, la mayoría de carácter divulgativo; así como 7 informes o trabajos sobre el mismo .

El Fondo para el Refugio de Montejo dio al guarda Hoticiano, durante las pasadas Navidades, un aguinaldo de 2.000 pts., procedentes de dos nuevas aportaciones .

IMPORTANTE.- En el mes de abril, se renovó el contrato del Refugio, por diez años más . / El nuevo Convenio es similar al anterior .

Los problemas .- -Apertura de nuevas pistas por parte del IRYDA. // -Con cierta frecuencia, vuelos militares a baja altura. // -Tala de bastantes encinas bajo - Las Torcas y sobre todo en el barranco de Valugar. // -Varios fuegos pequeños producidos este año (en uno de ellos han ardido, total o parcialmente, sabinas viejas). // -Nuevas noticias sobre la caza furtiva. // -Y todos los problemas derivados de parte de los visitantes, que van desde la acumulación de basuras en determinados sitios (que en ocasiones han sido retiradas por los naturalistas) hasta la pérdida de nidos de buitres en la época de la reproducción (esta afirmación no es gratuita; hay varios casos comprobados este año, y también en las temporadas anteriores) . (Uno de los lugares más vulnerables -no el único- parece ser La Hocecilla, donde han vuelto a perderse este año los dos nidos que había; se aconseja de nuevo no asomarse allí en época de cría).

Quisiera manifestar mi agradecimiento a los guardas Hoticiano e Hilario, cuya constante labor de vigilancia ha sido y sigue siendo fundamental; a las autoridades de Montejo de la Vega; y a casi un centenar de naturalistas que han trabajado mucho, desinteresadamente, para estudiar y para defender este Refugio (aun que los nombres de la mayoría de ellos no aparezcan en la presente hoja).